



Sitzung(en)	Termin
Kreistag des Landkreises Hersfeld-Rotenburg	06.05.2024

Drucksache-Nr. XII/204 vom 15.04.2024

### Antrag der GRÜNEN-Kreistagsfraktion betr. Jugendparlament etablieren

#### Beschlussvorschlag:

Der Kreisausschuss wird beauftragt, den Kreistag darüber zu informieren, wie ein Jugendparlament für den Landkreis Hersfeld-Rotenburg unter Einbeziehung geeigneter Partnerorganisationen im Landkreis etabliert werden kann.

#### Begründung:

Ein Mitbestimmungsrecht von Jugendlichen auf kommunaler Ebene ist in der HGO verankert. Siehe § 4c HGO – *Beteiligung von Kindern und Jugendlichen* – „1Die Gemeinde soll bei Planungen und Vorhaben, die die Interessen von Kindern und Jugendlichen berühren, diese in angemessener Weise beteiligen. 2Hierzu soll die Gemeinde über die in diesem Gesetz vorgesehene Beteiligung der Einwohner hinaus geeignete Verfahren entwickeln und durchführen.“

Die Zukunft unseres Landkreises hängt ganz entscheidend davon ab, wie sehr sich junge Menschen mit ihrer Region identifizieren können und hierbleiben oder nach dem Studium hierher zurückkehren. Mitspracherecht und Mitbestimmung sind dabei sehr wichtige Elemente, das zeigen Untersuchungen, die z. B. im Vogelsbergkreis durchgeführt wurden. Darüber hinaus beugen sie Politikverdrossenheit vor und begeistern Jugendliche für Demokratie, sind also auch ein Mittel zur Extremismusprävention.

Politische Bildung sollte nicht nur im Schulunterricht erworben werden, sondern vor allem in der aktiven Beteiligung an den Entscheidungsprozessen. Der Nachbarlandkreis Vogelsberg hat bereits seit über 30 Jahren ein Kreisjugendparlament. Daraus haben sich verschiedene Stadtjugendparlamente in Alsfeld und auch in kleineren Kommunen entwickelt. Für die Bedürfnisse der Jugendlichen stehen eigene Fördermittel zur Verfügung, z. B. über das Projekt Demokratie leben des Bundesministeriums für Familie, Senioren, Frauen und Jugend.

Klar ist: Wir, bzw. die Kreisverwaltung, können nur den Anstoß geben, mit Leben gefüllt werden sollte diese Initiative von den Jugendlichen selbst. Und da kommt es ganz entscheidend auch auf die Art der Umsetzung und die richtige Ansprache an.

Wir sollten uns darin einig sein, dass junge Menschen ganz dringend gebraucht werden, um bei der Gestaltung der Zukunft mitzureden. Am Ende wird auch eine Änderung der Kreistagssatzung erforderlich sein, um die Rechte der Jugendlichen in einer geeigneten Form in der politischen Landschaft des Kreises zu verankern.

<https://www.vogelsbergkreis.de/buerger-service/familie-kinder-jugend/kreisjugendparlament/>  
<https://www.dbjr.de/artikel/jugendparlamente-als-ein-format-der-kommunalen-jugendbeteiligung>  
<https://pfd-hef-rof.de/>

Für die Kreistagsfraktion Bündnis 90/Die Grünen  
gez. Martina Selzer  
Fraktionsvorsitzende